

2.15 Comment l'étiquetage est-il perçu par les pays en développement?

On ne trouve pas plus de point de vue unique sur l'étiquetage dans les pays en développement que dans des pays développés comme le Canada. De plus, les perceptions varient en fonction des intérêts de chacun. Dans le cas de RUGMARK, des accusations de protectionnisme et d'impérialisme culturel sont venues de certains milieux en Inde. Toutefois, la promotion de mesures contre le recours à la main-d'oeuvre enfantine dans la production de tapis a commencé avec des éléments de la société civile indienne et a par la suite été portée à l'attention d'ONG en Allemagne. RUGMARK a pu rapidement réfuter les suggestions de protectionnisme parce que des producteurs indiens y adhèrent volontairement et qu'on ne peut caractériser l'étiquetage comme un obstacle au commerce.

2.16 L'étiquetage est-il une intervention raisonnable face au problème du travail des enfants?

La solution au problème du travail des enfants, particulièrement aux pires formes d'exploitation, va bien au-delà de l'étiquetage des produits exportés. Le nombre d'enfants en cause et la variété des industries qui utilisent de la main-d'oeuvre enfantine sont tels que l'étiquetage ne peut toucher qu'un nombre très limité d'enfants exploités (voir 1.6). Toutefois, l'étiquetage peut constituer une intervention raisonnable s'il est utilisé de concert avec d'autres initiatives conçues pour s'attaquer directement au problème du travail des enfants, notamment une meilleure application des lois, l'éducation primaire obligatoire, des crédits ruraux et l'allègement de la pauvreté.

2.17 Quelles sont les forces de RUGMARK?

- Système volontaire reliant les exportateurs et les importateurs, il a de la crédibilité et les pays qui utilisent de la main-d'oeuvre enfantine ne peuvent lui opposer des accusations de protectionnisme.
- Son système de contributions provenant des exportateurs et des importateurs a le potentiel de soutenir à terme le système de réglementation dans les pays exportateurs et importateurs sans appui externe.
- Il semble avoir l'appui d'un éventail d'intervenants qui se préoccupent du travail des enfants, y compris les militants des droits du travail en Occident et des ONG asiatiques.